

## **Acta de la XVIII Asamblea General Ordinaria de la UDUAL celebrada los días 21 y 22 noviembre 2013. Universidad de Boyacá, Tunja, Boyacá, Colombia**

A las 10:30 horas del día jueves 21 noviembre se instaló la XVIII Asamblea General Ordinaria de la UDUAL en el paraninfo de la Universidad de Boyacá.

La sesión fue presidida por el doctor Gustavo García de Paredes, Presidente de la UDUAL y rector de la Universidad de Panamá; la doctora Rosa Amalia Cuervo, vicepresidente de la región Andina de la UDUAL y rectora de la Universidad de Boyacá; el doctor Roberto Escalante Semerena, Secretario General de la UDUAL; el Dr. Fernando Flórez Espinosa, Alcalde Mayor de la Ciudad de Tunja y el representante del Dr. Juan Carlos Granados Becerra, Gobernador del Departamento del Departamento de Boyacá.

El presidente de la UDUAL, y la rectora Rosa Amalia Cuervo anfitriona de la reunión dieron la bienvenida a los asistentes a la Asamblea General. A continuación el doctor Roberto Escalante Semerena, Secretario General de UDUAL señaló los puntos centrales de la reunión y mencionó que se llevaría a cabo además la V Asamblea Extraordinaria con la finalidad de discutir y analizar las propuestas de actualización a los estatutos de la UDUAL. El alcalde mayor de la ciudad de Tunja, procedió a inaugurar formalmente la asamblea y expresó sus mejores deseos para que fuese exitosa y productiva.

Al concluir el evento protocolario se procedió a elegir la mesa directiva de la asamblea. Conforme señalan los estatutos, se eligieron al presidente, secretario, y dos escrutadores. Se recibieron las propuestas por parte de los asistentes a la asamblea y fueron electos: El doctor Marcial Antonio Rubio Correa, rector de la Pontificia Universidad Católica del Perú, quien fue electo presidente de la Asamblea. El doctor Héctor Raúl Solís Gadea, representante del rector general de la Universidad de Guadalajara, como secretario y quien fue el relator, así como el doctor Norberto Caminoa, rector de la UNDC, Universidad Nacional de Chilecito, de la República Argentina, y el doctor Fidel Aragón Franco, representante del rector de la UDES, Universidad de Santander, Colombia, como escrutadores.

El programa de la asamblea se ajustó por acuerdo de los asistentes para qué, como primera actividad se presentaran los informes de actividades del Presidente de la UDUAL, el Secretario General, los Vicepresidentes Regionales, Vocales, así como de los representantes de los Organismos de Cooperación y Estudio que participaron en la Asamblea General.

El presidente de la UDUAL presentó un informe destacando los logros más importantes

del periodo trienal: la ampliación en el número de afiliados, la puesta en marcha de programas estratégicos, mejora en las finanzas de la institución, que y el fortalecimiento de las vicepresidencias regionales, elementos que en su opinión a la UDUAL le dieron mayor solidez en el periodo analizado.

El Secretario General de la UDUAL, por su parte, presentó un informe en el que destacó la definición de las líneas estratégicas de acción de la Unión, el fortalecimiento de las vicepresidencias, los programas de movilidad y evaluación y acreditación de la calidad, así como la necesidad de incorporar nuevas líneas de acción vinculadas a la propuesta de actualización de los estatutos de la organización, destacando la importancia de contar con una membresía activa que apoye y dé una caracterización propia al trabajo de nuestra organización.

Acto seguido la doctora Rosa Amalia Cuervo, vicepresidenta de la Región Andina informó de la realización de tres encuentros regionales que permitieron: fortalecer la movilidad y la cooperación entre las universidades de su región, fortalecer la movilidad estudiantil, y ampliar el número de instituciones afiliadas.

La maestra Milagros Yost, representante del rector Andrés Aybar, Vicepresidente de la Región Caribe informó los resultados de las dos reuniones regionales que se realizaron en la que se apoyó la propuesta del proyecto de "Desarrollo local" que tiene como objetivo fortalecer la vinculación de las afiliadas a la UDUAL en esa región con los procesos productivos y de desarrollo social.

El maestro Elmer Cisneros Moreira, Vicepresidente Alterno de la Región Centroamérica, presentó el informe de actividades de dicha región destacando la realización de dos reuniones regionales en las que puso de relieve la necesidad de vincular el trabajo universitario para el fortalecimiento de los aspectos de seguridad y prevención de desastres, así como la participación en programas de desarrollo local y el diseño de prototipos de sistemas, equipos y objetos que dan una respuesta a las demandas de servicio de la sociedad. Destacó la importancia de los procesos de movilidad y el uso de las tecnologías de la información y la computación para fortalecer el trabajo educativo en la región.

La doctora Enriqueta de la Rosa, representante del doctor Fernando Alfredo Tauber, rector de la Universidad Nacional de la Plata, Argentina y Vicepresidente de la Región Cono Sur, informó que se realizaron dos reuniones regionales en las que se discutió de manera amplia la importancia de seguir impulsando la movilidad académica, fortalecer los procesos de evaluación y acreditación universitaria y promover una mayor vinculación con los sectores sociales y productivos para fortalecer la pertinencia institucional.

El doctor Héctor Raúl Solís, representante del rector Tonatihu Bravo Padilla, Vicepresidente de la Región México, señaló que se realizaron dos reuniones regionales en las que se acordó la necesidad de seguir fortaleciendo los programas de movilidad

y promover una mayor articulación entre las universidades y el entorno productivo. Especialmente en el caso de la región México, se exploraron mecanismos de cooperación con el sector de la industria automotriz, la cual, por la complejidad de su quehacer requiere de un abordaje multi institucional y multidisciplinario para contribuir con el conocimiento universitario en ese sector productivo. Además, señaló la creación del Observatorio de la Autonomía Universitaria como una herramienta de apoyo a la actividad de la defensa de la autonomía universitaria que ha sido un componente distintivo del quehacer de la UDUAL desde su fundación en el año 1949.

Por la región Brasil, la doctora Rosana Silva, secretaria general de Grupo COIMBRA, informó de la imposibilidad de realizar la reunión en esa región y el compromiso para llevarlas a cabo en el futuro inmediato. Señaló sin embargo que con el apoyo del grupo COIMBRA de universidades brasileñas se firmaron convenios de colaboración con varias de las regiones de la UDUAL con el objetivo de promover la movilidad, la investigación y la enseñanza del idioma español en Brasil.

El doctor Germán Anzola, rector de la Universidad de Ciencias Ambientales de Colombia, y Vocal de Organismos de Cooperación y Estudio, presentó un informe de actividades en el que destacó los esfuerzos para articular las actividades en esa vocalía para enfrentar problemáticas de alta complejidad como el cambio climático, o el cuidado del ambiente que requieren la intervención multidisciplinaria y multi institucional. El doctor Antonio Ibarra, coordinador de Organismos de Cooperación y Estudio de la UDUAL, destacó la realización de la Feria Latinoamericana de Innovación en Salud, en la cual, participaron varios organismos de estudio vinculados con el sector salud en la Universidad de Panamá, con propuestas de proyectos e intervención de alta calidad.

Los titulares y representantes de los Organismos de Cooperación y Estudio de Economía, Enfermería y Administración, también presentaron informes de actividades que contribuyeron a enriquecer el panorama de la actividad que realiza la UDUAL en todo el subcontinente.

Los informes presentados fueron aprobados por unanimidad.

El día 22 noviembre a las 9:45 horas continuaron las actividades de la XVIII Asamblea General Ordinaria de la UDUAL, el Presidente de la Mesa Directiva de la asamblea informó que la primera actividad a desarrollar sería la elección de los miembros del Consejo Ejecutivo de la Unión y explicó que el orden de votación sería: primero por la Presidencia, después por la Secretaría General, posteriormente los miembros representantes de las diferentes regiones de la UDUAL elegirían a sus vicepresidentes y su propuesta sería aprobada por la Asamblea General, después de ello, se elegirían a los vocales y a los miembros de la Comisión de Defensa de la Autonomía Universitaria.

El Presidente de la Mesa Directiva, doctor Marcial Rubio dio lectura a un documento enviado a la mesa directiva, en el cual, un grupo de rectores proponían a la doctora

Rosa Amalia Cuervo para ocupar la presidencia de la UDUAL destacando su trabajo como vicepresidenta de la región Andina.

El doctor Rubio señaló que en esta ocasión se habían registrado dos candidaturas, la de la doctora Rosa Amalia Cuervo, rectora de la Universidad de Boyacá y del doctor José Tadeu Jorge, rector de la Universidad Estatal de Campinas, en Brasil.

Por acuerdo del Consejo ejecutivo de la UDUAL en su LXXXVI Reunión Ordinaria de trabajo celebrada el día 20 noviembre en la Universidad de Boyacá, la elección del Presidente se haría por una votación nominal directa y secreta, depositando los votos en una urna colocada para tal efecto en la mesa donde se encontraban ubicados los miembros de la mesa directiva de la asamblea.

El representante de la Universidad Nacional Autónoma de México, Dr. Eduardo Bárzana García, hizo una presentación curricular del doctor José Tadeu, destacando su sólida formación académica, su productividad en el área de investigación y el liderazgo de alto nivel que contribuyó de manera importante al desarrollo de la Universidad Estatal de Campinas, Brasil como una de las instituciones líderes en el área de América Latina y el Caribe. Destacó que esta propuesta estaba apoyada por un grupo de universidades nacionales de la región

La doctora Rosa Amalia Cuervo, agradeció a los rectores que apoyaron su candidatura y anunció que decidió retirar su candidatura, lo cual se hizo del conocimiento de los miembros de la asamblea.

El Presidente de la Mesa Directiva de la Asamblea señaló que ante tal pronunciamiento, se daba por un hecho la renuncia de uno de los candidatos y le dio la palabra al doctor José Tadeu, quien señaló que era un honor para él habersido propuesto como candidato a la Presidencia de la UDUAL por distintos rectores y que buscará seguir impulsando la integración y la colaboración de todos los miembros de la UDUAL. Destacó además, la importancia de unir esfuerzos para impulsar la investigación, crear centros de investigación colaborativo y perseguir soluciones viables a los problemas crónicos de la sociedad latinoamericana. Señaló también la necesidad de continuar estimulando las tareas de internacionalización como la movilidad, la doble titulación y el desarrollo de investigación conjunta, y mencionó la necesidad de las universidades para contribuir con otros sectores de la sociedad a mejorar las condiciones de la salud, la erradicación de la pobreza, el hambre e impulsar un desarrollo sustentable.

Finalmente, señaló que la defensa de la autonomía es la garantía para defender la libertad de investigación, de opinión y de trabajo académico que permite a las universidades cumplir con su papel social y que este valor deberá seguir preservando.

Agradeció a la doctora Cuervo su participación y el apoyo de los rectores para su candidatura, a quienes solicitará su participación para poner en marcha el nuevo plan de trabajo de la UDUAL.

Después de esta intervención, se procedió a solicitar a los miembros de la asamblea que depositaran su voto en la urna para elegir al Presidente de la UDUAL para el periodo 2013-2016. De un total de 58 electores debidamente acreditados, hubo 44 votos para el doctor José Tadeu, 11 votos en blanco y tres anulados. Con ello, el presidente de la mesa directiva de la asamblea informó que el nuevo Presidente de la UDUAL electo era el doctor José Tadeu Jorge.

A continuación, el doctor Marcial Rubio señaló que se debía proceder a la elección del cargo de Secretario General de la UDUAL, y abrió un espacio para la presentación de propuestas.

El doctor Eduardo Bárzana, representante del rector José Narro Robles de la Universidad Nacional Autónoma de México, propuso que por instrucciones del doctor Narró se solicitaba a la asamblea apoyar la continuidad de la gestión del doctor Roberto Escalante Semerena como Secretario General, lo cual se sustenta en los resultados de su gestión: un incremento en la membresía, una situación financiera más equilibrada, un trabajo intenso y una propuesta de articulación de las acciones que ordena y potencia el trabajo de la UDUAL. El presidente de la mesa registró la propuesta y se escuchó el punto de vista del representante del rector de la Universidad de San Carlos de Guatemala, quien también apoyó la candidatura del doctor Escalante por los resultados en su gestión, de la misma manera, apoyaron esta candidatura los representantes de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, Universidad Autónoma de Sinaloa, Universidad de Guadalajara, así como del Presidente de la UDUAL, Doctor Gustavo García de Paredes.

Se procedió a realizar la elección a mano alzada y se contaron 49 votos a favor del doctor Roberto Escalante Semerena, con lo cual quedó electo como Secretario General de la UDUAL para el periodo 2013-2016.

El Presidente de la Mesa Directiva de la Asamblea señaló que ahora procedería llevar a cabo las elecciones de los Vicepresidentes Regionales y para ello, los rectores de cada región deberían analizar sus propuestas en los espacios organizados para tal fin. Al concluir dichas reuniones, se presentaron a las 12:00 horas al pleno los resultados y estos fueron:

Por la región Brasil, se informó que la Vicepresidencia Titular se eligió a la Universidad Federal de Integración Latinoamericana, (UNILA) cuyo rector es el doctor Josué Modesto dos Passos, Vicepresidencia Alterna para la Universidad Federal de Santa Catarina, cuya rectora es la Dra. Roselane Neckel.

Región Caribe: Vicepresidencia Titular para la Universidad Abierta para Adultos, cuyo rector es el doctor Ángel Hernández, Vicepresidencia Alterna para la Universidad de La Habana, cuyo rector es el doctor Gustavo Cobreiro.

Región Centroamérica: Vicepresidencia Titular para la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua, cuyo rector es el doctor Elmer Cisneros M., Vicepresidencia Alterna para la Universidad Nacional de Chiriquí, Panamá, con la rectora Mgtr. Etelvina de Bonagas.

Región Andina: Vicepresidencia Titular para la Universidad Central del Ecuador, cuyo rector es el doctor Fernando Sempértegui, Vicepresidencia Alterna para la Pontificia Universidad Católica del Perú, cuyo rector es el doctor Marcial Antonio Rubio Correa.

La región Cono Sur: Vicepresidencia Titular para la Universidad Nacional de Córdoba, con el rector Francisco Antonio Tamarit. Vicepresidencia Alterna para la Universidad Católica de Asunción, cuyo rector es el Padre Michel M. Gibaud.

Región México: Vicepresidencia Titular para la Universidad de Guadalajara, con el rector Tonatiuh I. Bravo Padilla, Vicepresidencia Alterna para la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, con el rector Humberto Augusto Veras Godoy.

Vicepresidencia de Organizaciones y Redes: Dra. Rossana V. de Souza, Secretaria Ejecutiva del Grupo Coimbra de Universidades Brasileñas, Vicepresidencia Alterna. Dr. Rolando Collado A. Presidente de la Red de Programas Universitarios de Investigación en Salud de América Latina y el Caribe (PUISAL).

El presidente solicitó la ratificación de todos los elegidos. Lo que se hizo por aclamación del pleno de la asamblea.

El presidente solicita pasar a la elección de las Vocalías:

Resultan electos por unanimidad: Vocalía de Integración y Desarrollo Institucional. Doctor Jaime de Jesús Restrepo Cuartas, rector general de la Universidad de Santander, Colombia.

Vocalía de Docencia. Doctor Jesús Ancer Rodríguez. Rector de la Universidad Autónoma de Nuevo León, México.

Vocalía de Investigación Científico Técnica. Doctor Fernando Tauber. Rector de la Universidad Nacional de La Plata, Argentina.

Vocalía de Cooperación y Estudio. Doctora Sara Deifilia Ladrón de Guevara G. Universidad Veracruzana. México

Vocalía de Organizaciones y Redes. Dr. Juan Eulogio Guerra L. Universidad Autónoma de Sinaloa, México.

El Presidente solicitó propuestas para ocupar los puestos de la Comisión de Defensa de la Autonomía Universitaria. Todos fueron electos por unanimidad.



Se eligió al Dr. Waldo Albarracín, Rector de la Universidad Mayor de San Andrés, en Bolivia, para la Presidencia.

En la Región Caribe, la Universidad Autónoma de Santo Domingo. Su rector Mateo Aquino Febrillet.

Región Centroamérica. Universidad Pedagógica Nacional "Francisco Morazán" de Honduras, rector Mgstr. David Orlando Marín López

Región Cono Sur: Universidad Nacional de Quilmes, Argentina. Rector, Dr. Mario Lozano.

El Presidente de la Mesa Directiva tomó la juramentación a los miembros del nuevo Consejo Ejecutivo de la UDUAL y con ello concluyó esta etapa de la Asamblea. Se informó que se haría una pausa de la Asamblea General para continuar, al concluir la V Asamblea General extraordinaria convocada el día 22 noviembre.

La Asamblea General ordinaria continuó a las 15 horas del día 22 noviembre con las siguientes actividades:

Se llevó a cabo la mesa intitulada "Organismos multilaterales de horizontes de cooperación con la UDUAL, en ella participaron el doctor Franklin Marín del Instituto de Investigaciones en Ciencias Agrícolas de la OEA, doctora Marie Levens Directora del Departamento de Desarrollo Humano Educación y Cultura de la OEA. En esta mesa se destacó el potencial que existe para desarrollar programas de cooperación entre la red universitaria de la UDUAL y la OEA y el IICA, así como el hecho de que se comparten objetivos comunes como son la formación de calidad y la vinculación con la sociedad en la que está enclavada cada una de las instituciones afiliadas a la UDUAL. Se mencionaron diversas áreas de posible colaboración como la educación a distancia y en línea, la obtención de becas para programas específicos, programas investigación conjunta en áreas prioritarias entre otras.

El siguiente espacio académico fue la conferencia del doctor Jorge González González, presidente de la Red Internacional de Evaluadores RIEV, quien presentó un análisis crítico sobre los sistemas de ordenamiento universitario (rankings) señalando que se basan en unos cuantos parámetros y no toman en cuenta muchos otros que pueden ser de particular relevancia para el quehacer de la educación superior en la región de América Latina y el Caribe. Presentó una propuesta en la cual se señalaron distintas dimensiones a considerar en dichos ordenamientos, lo que permitiría tener sistemas de comparación más diversos, pertinentes y adecuados a la intencionalidad de cada institución de educación superior de acuerdo a su contexto.

La siguiente conferencia la brindó el doctor Gustavo Fischmann, sobre el sistema Open Access como un espacio abierto a la investigación. Señaló la necesidad de que los

trabajos de investigación que se llevan a cabo no sean dependientes de altos costos para su publicación y lanzó la propuesta de un sistema abierto que permitirá un mayor y más libre flujo de ideas entre la comunidad académica latinoamericana y caribeña.

El rector de la Universidad Católica Los Ángeles de Chimbote, Doctor Julio Domínguez, presentó el "Sistema automatizado de gestión universitaria" como una herramienta de utilidad para manejar la información institucional en sus diferentes ámbitos, relacionar dichas fuentes de información y proporcionar una base de toma de decisiones más eficiente. Se invitó a los rectores a conocer más detalles sobre dicho sistema que ha permitido un desarrollo institucional sistemático y ordenado de la institución antes mencionada.

Al concluir estas conferencias, se llevó a cabo la ceremonia de clausura en la cual el nuevo Presidente de la UDUAL, doctor José Tadeu Jorge, el Secretario General Roberto Escalante Semerena y la doctora Rosa Amalia Cuervo agradecieron la participación de los asistentes a la Asamblea General, dieron lectura a la declaración de Tunja y se felicitaron por los logros alcanzados.

Con ello, concluyó la XVIII Asamblea General de la UDUAL a las 20:00 horas del día 22 noviembre 2013 en el paraninfo de la Universidad de Boyacá, en Tunja, Boyacá, Colombia.

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'Roberto', with a long horizontal line extending from the end of the signature.